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ЛЬГОТНОЙ ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКОЙ
 ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ 

39 ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА 
И СОХРАНЕНИЕМ КАЧЕСТВА

ЧЕГЕМ И МАЙСКИЙ – ПОБЕДИТЕЛИ ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ ПО СОЗДАНИЮ КОМФОРТНОЙ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Карта новых возможностей

-

Итоги конкурса были подведены на всерос-
сийском форуме «Развитие малых городов и 
исторических поселений», который проходил 
во Владивостоке.

– Успешное участие наших муниципалитетов 
в конкурсе на лучший проект благоустройства  
(а подано свыше двух тысяч заявок) – это 
инициативная, неравнодушная и слаженная 
командная работа. Поздравляю жителей Че-
гемского и Майского районов с победой и же-
лаю новых достижений, – сказал Казбек Коков.

На конкурс в категории «Малые города с 
численностью населения от 20 до 50 тысяч 
человек» были представлены и победили про-
екты благоустройства квартала, ограниченного 
улицами Кярова, Надречная, Мамбетовых, и 
зоны, прилегающей к реке Чегем, и городская 
площадь в Майском. Министр строительства и 
ЖКХ России Ирек Файзуллин вручил дипломы 

главе администрации Чегемского муниципаль-
ного района Юре Борсову и главе администра-
ции Майского муниципального района Татьяне 
Саенко.

Конкурс проводится по поручению Прези-
дента России Владимира Путина с 2018 года, 
его фонд в этом году составил свыше 54,8 мил- 
лиарда рублей. Критериями отбора лучших 
проектов стали обоснованность выбора места, 
синхронизация с национальными проектами и 
иными государственными и муниципальными 
программами, сохранение историко-градо-
строительной и природной среды, качество 
планировочных и архитектурных решений, про-
гнозируемые экономические и социальные эф-
фекты, степень и разнообразие форм участия 
граждан, социокультурное программирование 
территории. Главная цель конкурса – поддерж-
ка и развитие малых городов России. 

У памятника Алиму Пшемаховичу Кешокову, 
установленному на улице, носящей его имя,  
собрались поклонники народного поэта, чья жизнь 
без остатка была отдана родному народу и земле, 
давшей ему крылья для полёта. Тем самым под-
черкнув, что слово Алима Кешокова остаётся в 
памяти не только как слово творца, но и  защитника 
независимости страны.

Митинг был инициирован Министерством 
культуры КБР и правлением Союза писателей. 
Его открыла заместитель министра культуры КБР 
Аминат Карчаева, вёл  – доктор филологических 
наук, заслуженный деятель науки КБР Адам Гутов. 
Делая краткое резюме, А. Гутов назвал Кешокова 
поэтом-пророком, ибо велика в нём провидческая 
черта творца, ниспосланного свыше. Черта, кото-
рой отмечен истинный талант.

В своём выступлении президент Междуна-
родной черкесской ассоциации Хаути Сохроков 
говорил о братском единении народов КБР, давших 
миру таких выдающихся сынов, как Алим Кешоков 
и Кайсын Кулиев – «горской песни два крыла», как 
олицетворении той самой дружбы, поднявшей Ка-
бардино-Балкарию к высотам творческой культуры.

Писатель и общественный деятель, заслужен-
ный работник культуры РФ Мария Котлярова гово-
рила о творчестве классика национальной литера-
туры, подкрепив рассказ строками стихотворения 
о Шалушке, родном селе замечательного поэта  
А. Кешокова. Она напомнила о том, что наши поэты- 
фронтовики А. Кешоков и К. Кулиев сражались в 
годы Великой Отечественной войны за Донбасс, 
где сегодня солдатам России вновь приходится 
с оружием в руках отстаивать свободу Отчизны.

Народный поэт Кабардино-Балкарии, замести-
тель председателя правления СП КБР Муталип 
Беппаев выразил своё отношение к дню рождения 
А. Кешокова в эмоционально приподнятых строч-
ках своего стихотворения.

Высокую ноту церемонии придали школьники, 
декламировавшие стихи Кешокова на родном и 
русском языках.

В завершение митинга к памятнику А. Кешокова 
собравшиеся  возложили цветы.

Мероприятие продолжилось в Чегемском рай-
оне.

Светлана МОТТАЕВА.
Фото Артура Елканова

ЦВЕТЫ  К  ПАМЯТНИКУ  ПОЭТА
-
-

В рамках реализации национального проекта «Безопасные 
качественные дороги» в Лескенском районе завершено вос-
становление изношенных верхних слоёв асфальтобетонных 
покрытий на автодороге Владикавказ – Ардон – Чикола – Лескен 
– Ерокко – Лескен II протяжённостью порядка 12 км.

Дорога связывает сёла Ерокко и Лескен II, подводит к 
школе, медицинскому центру и мечети. Работы завершены с 
опережением графика более чем на месяц и с сохранением 
должного качества. Всего же в рамках дорожного нацпроекта 
в Лескенском районе приведено к нормативу порядка 20 км.

СПОРТКОМПЛЕКС ДЛЯ ЗАНЯТИЙ СОВРЕМЕННЫМ ПЯТИБОРЬЕМ 
ПЛАНИРУЕТСЯ ОТКРЫТЬ 1 СЕНТЯБРЯ

-
-

Одним из них стал спортивный комплекс для занятий современным 
пятиборьем, который располагается в Нальчике на улице Ашурова. 
Его строительство завершено, сейчас он готовится к открытию. В 
ближайшее время начнётся уборка помещений.

 На возведение спорткомплекса в рамках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» выделено почти 275 миллионов рублей. Проект 
не типовой, площадь строения составляет около 8 тысяч квадратных 
метров. В одну смену здесь смогут заниматься порядка 150 спортсме-
нов. Здание построено с учётом потребностей людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Здесь есть площади для проведения самых 
разнообразных тренировок, оснащённые новейшим спортивным обо-
рудованием, большой универсальный и два малых спортивных зала 
– тренажёрный и гимнастический, 50-метровый бассейн, пневматиче-
ский тир с 10 огневыми рубежами, вся сопутствующая инфраструктура 
– раздевалки, душевые, административная и хозяйственная часть. 
Запущены грузовой и пассажирский лифты.

 «Можно констатировать, что в республике появится крупный со-
временный спортивный объект, который станет серьёзной базой для 
подготовки наших спортсменов и площадкой для проведения соревно-
ваний всероссийского и международного уровней», – написал Казбек 
Коков в своём телеграм-канале.

Открытие спорткомплекса планируется 1 сентября.

По информации управления сельского хозяйства, продо-
вольствия и земельных отношений Баксанского района, в сёлах 
практически завершена уборка озимого ячменя на площади 
1085 га. Средняя урожайность составила 45 ц/га.

Активно продолжается уборка озимой пшеницы. Уже убрано 
более 500 га, урожайность составляет 55 ц/га. Ожидаемый ва-
ловой сбор превысит 200 000 центнеров. Хозяйствами района 
выполнена большая работа для получения достойного урожая 
– своевременно в агрономические сроки внесено достаточное 
количество минеральных удобрений, проведены все необходи-
мые по защите и уходу мероприятия. Агрометеорологические 
условия для роста, развития и формирования урожая озимых 
колосовых культур также сложились вполне благоприятно.

Льготной финансовой поддержкой в НМКК «Фонд микро-
кредитования субъектов МСП КБР» в первом полугодии вос-
пользовались 39 предпринимателей Кабардино-Балкарской 
Республики, в том числе 15 самозанятых. Выдано 49 микро-
займов.

Фонд в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» помог бизнесу республики привлечь 16 080 000 
рублей. В настоящее время для предпринимателей республики 
действует льготное кредитование: для граждан, применяющих 
налоговый режим «Налог на профессиональный доход», – став-
ка от 4 до 9 %, предоставляется до 500 тыс. руб.; для субъектов 
МСП – ставка от 4,5 до 10 %, предоставляется до 5 млн рублей.

В Министерстве по делам национальностей и общественным 
проектам КБР сообщили, что Фонд Горчакова продолжает при-
ём заявок на финансовую поддержку проектов НКО в первом 
полугодии 2024 года.

Фонд оказывает грантовую поддержку в реализации 
инициатив в области публичной дипломатии, направленных 
на содействие развитию международного сотрудничества и 
формированию благоприятного для России общественного, 
политического и делового климата за рубежом.

15 июля открылось «летнее» грантовое окно для подачи 
заявок от российских и иностранных некоммерческих орга-
низаций на получение финансирования инициатив в сфере 
публичной дипломатии и международных отношений. 

Срок реализации проектов – с 1 января по 30 июня 2024 года. 
Приём заявок продлится до 15 августа. 8 августа в 15 часов 

состоится вебинар, на котором сотрудники фонда подробно 
расскажут о процедуре подачи заявки, частых ошибках и под-
водных камнях, ответят на вопросы.

Солнце, 
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В ШКОЛАХ НАЧНУТ РАБОТУ
 «НАВИГАТОРЫ ДЕТСТВА»

По всероссийскому проекту «Навигаторы детства» нацпроек-
та «Образование» с 1 сентября в 140 школах республики начнут 
работу советники директора по воспитанию и взаимодействию 
с детскими общественными организациями.

Такую должность по поручению Президента России ввели 
с сентября 2022 года в 45 регионах России, а с 2023–2024 
учебного года советники появятся во всех школах, техникумах 
и колледжах РФ. Их главная задача – познакомить ребёнка с 
детскими общественными организациями и объединениями, 
помочь сориентироваться в окружающем социуме. От Кабар-
дино-Балкарской Республики заявки на участие в отборочном 
конкурсе на сайт навигаторыдетства.рф подали 237 человек.

Министерство просвещения и науки КБР по результатам 
первого этапа конкурса сформировало экспертное сообщество, 
в состав которого вошли специалисты в области воспитания, пе-
дагогики и психологии, представители органов государственной 
власти, общественных объединений, образовательных и науч-
ных организаций. Победители конкурса прошли собеседование, 
по итогам которого зачислены на заочный модуль обучения, а 
в новом учебном году пройдут очный модуль.

Кроме того, завершился конкурсный отбор кандидатов 
на должность муниципальных координаторов, утверждены  
14 кандидатур. Укомплектован и штат республиканского ресурс-
ного центра «Навигаторы детства», в состав которого входят 
руководитель и 5 специалистов.



ЭКОНОМИКА

2 Кабардино-Балкарская правда

ЧЕМПИОНАТ

-
-

Обсуждены вопросы реализации прорывных 
проектов Кабардино-Балкарской Республики

-

-

-

 «ПРОМЫШЛЕННОЕ САДОВОДСТВО» – 
приоритетная профессиональная компетенция 

От Кабардино-Балкарской 
Республики в совещании 
приняли участие министр эко-
номического развития КБР 
Борис Рахаев, заместитель 
министра – руководитель де-
партамента развития малого 
и среднего предприниматель-
ства и конкуренции Министер-
ства экономического разви-
тия КБР Ольга Белецкая.

На совещании было от-
мечено, что на территории 
Кабардино-Балкарской Рес-

публики реализуются пять 
прорывных проектов общей 
стоимостью 139,8 млрд руб-
лей, реализация которых ока-
жет положительное влияние 
на показатели социально-эко-
номического развития субъ-
екта. Также подробно были 
обсуждены текущий статус 
и проблемы, возникающие у 
предприятий-инициаторов и 
органов региональной власти 
в ходе их реализации. Борис 
Рахаев доложил, что работы 

ведутся в соответствии с 
планом мероприятий, рисков 
реализации прорывных про-
ектов не имеется. Все клю-
чевые показатели по итогам 
второго квартала достигнуты 
в том числе благодаря Ми-
нистерству экономического 
развития Российской Феде-
рации, оказавшему помощь 
во внесении изменений в 
паспорта проектов. Замести-
телем министра экономи-
ческого развития РФ даны 

поручения по дальнейшей 
реализации прорывных про-
ектов. Также совместно с 
полномочным представите-
лем Президента Российской 
Федерации в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе 
Юрием Чайкой был дан старт 
первой очереди одного из про-
рывных проектов – тепличного 
комплекса «Чегем-Агро» в 
Чегемском районе.

Подготовила 
Марина Б ДЕНКО

В церемонии открытия 
состязаний приняли участие 
министры просвещения и на-
уки КБР Анзор Езаов, труда 
и социальной защиты Алим 
Асанов, цифрового развития 
Ислам Ашхотов, ректор КБГАУ 
Аслан Апажев и руководители 
региональных профессио-
нальных учебных заведений. 

В фокусе внимания от-
борочного этапа чемпионата 
«Профессионалы» – ком-
петенция «Промышленное 
садоводство». Не случайно 
главной площадкой для про-
ведения чемпионата стала 
Кабардино-Балкария. Именно 
она – инициатор включения в 
чемпионатское движение этой 
компетенции. Кроме того, 
КБР несколько лет не теряет 
лидерские позиции в секторе 
интенсивного садоводства. В 
республике заложено более 
двадцати тысяч гектаров 
садов интенсивного типа, а 
почвенно-климатические ус-
ловия благоприятствуют полу-
чению высокого и качествен-
ного урожая. Важный акцент 
республика делает и на одной 
из важнейших стратегических 
задач государства – кадровой 
подготовке, которая является 
основным направлением мо-
дернизации профессиональ-
ного образования.

Анзор Езаов поздравил 
участников чемпионата с 
официальным стартом и оз-
вучил приветственный адрес 
Главы республики Казбека 
Кокова.

– Проведение чемпионата
по профессиональному ма-
стерству между регионами в 
Кабардино-Балкарии – сви-
детельство плодотворной 
работы наших аграриев, 
экспертов и специалистов, 
курирующих данный сектор 
сельского хозяйства. Уверен, 
что республика предоставит 
участникам все необходи-
мые условия для демон-
страции в полной мере про-
фессиональных талантов, 
познакомит их с правилами 
ведения садоводческого 
хозяйства. Конкурсанты смо-
гут обменяться опытом и 
получить дополнительные 
профессиональные знания 
от квалифицированных спе-
циалистов. От души желаю 
всем удачи и успехов, а 
нашим дорогим гостям – 
приятных впечатлений от 
пребывания в Кабардино-
Балкарии, – сказал А. Езаов.

Министр информационно-
го развития Ислам Ашхотов 
подчеркнул, что участие в 
таком масштабном проекте 
– уже победа для каждого,
так как возможность быть ам-
бассадором своего региона и 
представлять его – высокая 
честь. 

– Вы будете бороться за
звание лучшего молодого 
профессионала, и с уверен-
ностью можно сказать, что 
каждый из вас достоин побе-
ды, – сказал И. Ашхотов.

Наша республика уже не-
сколько лет принимает учас-
тие в проекте «Профессио-
налы», и можно отметить его 
позитивную итоговую дина-
мику. С каждым годом чем-
пионат растёт – появляются 
новые компетенции, расши-
ряется география участников. 
Молодым специалистам он 
даёт дополнительные пре-
ференции в трудоустройстве 
и реализации своих профес-

сиональных компетенций на 
рынке труда.

Алим Асанов отметил, что 
участие в чемпионате откры-
вает новые пути для профес-
сионального саморазвития 
молодых ребят, кроме того, 
к участникам присматрива-
ются потенциальные рабо-
тодатели, которые по итогам 
конкурсных этапов делают 
выгодные предложения по 
трудоустройству. 

– Кабардино-Балкария рас-
полагает такими технология-
ми, которые позволяют про-
изводить экологически чис- 
тую сельскохозяйственную 
продукцию без использова-
ния пестицидов и минераль-
ных удобрений. Благодаря 
качественно выращенной 
чистой продукции Кабар-
дино-Балкария известна не 
только как аграрный регион 
Российской Федерации, но 
и как производитель агро-
продукции, пользующей-
ся неизменным спросом у  
потребителей. Это возлага-
ет на наш регион высокие 
надежды и большую ответ-
ственность. Надеюсь, что 
чемпионат выявит лучших 
в своём деле, а конкурсан-
ты покажут конкурентоспо-
собную и яркую борьбу за 
право стать победителем, 
– обратился к участникам
ректор  Кабардино-Ба л-
карского государственно-
го аграрного университета  
им. В. М. Кокова А. Апажев.

Победитель региональ-
ного этапа «Профессиона-
лов» Белгородской области 
Юрий Яковенко приехал с 
бессменным наставником 
Еленой Шамардановой. Они 
представляют Дмитриевский 
аграрный колледж.

– Кабардино-Балкария
приняла нас очень радушно. 
Нальчик – красивый цвету-
щий город, который приятно 

удивил гостеприимством. 
Люди здесь общительные 
и воспитанные. Думаю, что 
обстановка будет благопри-
ятствовать и нашему успеш-
ному участию в чемпионате. 
Ребята по-своему хороши, 
так как являются уже побе-
дителями в масштабе сво-
его региона, и это даёт им 
высокую профессиональ-
ную форму. Все соперники  
достойны, придётся хоро-
шенько потрудиться, чтобы 
победить на соревнованиях, 
– делится впечатлениями
Елена Шамарданова.

Полина Дьячкова – един-
ственная представительни-
ца прекрасного пола среди 
участников чемпионата, рас-
сказывает, что победа на 
испытаниях регионального 
этапа далась ей с лёгкостью.

– Главное – вкладываться
на все сто процентов в дело, 
которое ты выбрал. Нельзя 
подводить своих наставников, 
свой регион, от тебя зависит 
престиж учебного заведения 
и авторитет педагогов. В моих 
планах – идти до конца, – го-
ворит девушка.

Финальное слово на цере-
монии открытия отборочно-
го межрегионального этапа 
«Профессионалов» было 
предоставлено Анатолию 
Сохрокову – директору Ка-
бардино-Балкарского агро-
промышленного колледжа 
им. Б. Г. Хамдохова, который 
и станет главной площадкой 
соревнований по профес- 
сиональному мастерству. 

– Колледж в этом году стал
победителем в конкурсе на 
предоставление грантов из 
федерального бюджета на 
оказание государственной 
поддержки развития образо-
вательно-производственных 
центров (кластеров) на осно-
ве интеграции образователь-
ных организаций. Конкурс 

проходил в рамках феде-
рального проекта «Профес-
сионалитет». Сумма гранта 
– 100 миллионов рублей.
Хочется отметить, что ком-
петенция «Промышленное 
садоводство» разработана 
и внедрена экспертами кол-
леджа совместно с учёными 
и специалистами Северо-
Кавказского научно-иссле-
довательского института 
горного и предгорного садо-
водства и Кабардино-Бал-
карского государственного 
аграрного университета име-
ни В. М. Кокова. С уверен-
ностью можно сказать, что 
этот год был успешным для 
нашего учебного заведения.  
Безусловно, такие префе-
ренции накладывают на нас 
ответственность, и в даль-
нейшем мы приложим все 
усилия, чтобы быть лучшими, 
– сказал А. Сохроков.

Он отметил, что для участ-
ников межрегионального 
чемпионата предоставляют-
ся учебная площадка кол-
леджа и учебный полигон в  
Старом Череке, где будут 
проведены наряду с прак-
тическими заданиями кон-
курсантов мастер-классы 
опытных специалистов и про-
фессиональных экспертов 
учебного заведения. Парал-
лельно с этим в Нальчике, в 
центре опережающей про-
фессиональной подготовки, 
пройдут круглые столы и про-
фориентационные лекции с  
участием руководителей  
сузов республики.

Чемпионат продлится 
четыре дня и завершится  
28 июля. Победитель межре-
гионального этапа станет аб-
солютным чемпионом страны 
в этой профессиональной 
компетенции. 

Адана АГОВА.
Фото автора

УСПЕХ

Карта новых возможностей
-

Проект объединяет всевоз-
можные арт-пространства, 
кафе и рестораны, которые 
претендуют на статус уникаль-
ных «точек притяжения» для 
широкой аудитории молодых 
жителей России. Всего было 
подано более 2 тысяч за-
явок, в народном голосовании 
участвовали свыше 95 тысяч 
человек. Лучшими были при-
знаны 600 площадок, из них 
организаторы отобрали 300 
молодёжных пространств в 
проекте «Точки притяжения». 
В список лидеров попали 
площадки разных регионов 
России от Владивостока до 
Калининграда.

– Ключевая миссия про-
екта – создание карты мо-
лодёжных пространств, где 
ребята смогут найти инте-
ресные площадки по всей 
стране и получить возмож-
ности для самореализации. 
В апреле эксперты инкогнито 
посетили точки, отобранные в 
ходе народного голосования, 
и оценили их по нескольким 
критериям: техническая ос-
нащённость, интерьер, вме-
стимость, санитарно-эпиде-
миологическое благополучие, 
нормы и правила пожарной 
безопасности. В итоге были 
выведены в абсолютные ли-
деры 65 кандидатов, – пояс-
няет эксперт федерального 
агентства по делам молодёжи 
«Росмолодёжь» Ляна Лиева.

Победа в регионе до-
сталась молодому, но уже 
опытному предпринимателю 
Исламу Этуеву, представив-
шему свой авторский продукт 
– национальный фастфуд
«Лакумбургер».

– Когда приступал к ново-
му проекту, я и не надеялся, 
что он окажется успешным и 
получит такую популярность 
у соотечественников. Детские 

ОБРАЗОВАНИЕ

Интерес к алгоритмике 
проявили тысячи детей

Дополнительную общеоб-
разовательную общеразвива-
ющую программу «Введение 
в алгоритмику», разработан-
ную специалистами вуза, ос-
ваивали учащиеся 7–10 клас- 
сов. Школьники узнали о том, 
что слово «алгоритм» имеет 
очень интересное происхож-
дение. В 825 году новой эры 
научный труд по математике 
опубликовал персидский ма-
тематик, астроном, географ, 
историк, философ, перевод-
чик, астролог Абу Абдуллах 
Мухаммад ибн Муса аль-
Хорезми. В «Краткой книге 
об исчислении аль-джабра 
и аль-мукабалы» Хорезми 
рассказал об известных ему 
выдающихся достижениях ин-
дийских математиков – ариф-
метике в десятичной системе 
исчисления и решении ква-
дратного уравнения. В XII ве- 
ке был сделан перевод на ла-

тинский язык, где имя автора 
записано как Algorizmi. Так 
благодаря выдающемуся учё-
ному в математике появился 
термин «алгоритм».

Алгоритмика – это про-
ектирование и анализ алго-
ритмов, – пояснила Дарина 
Кажарова, семиклассница из 
с. Хатуей Лескенского райо-
на. – Я изучала алгоритмы, 
но не очень понимала. Когда 
проходила обучение по про-
грамме университетских пре-
подавателей, узнала много 
нового. Очень понравилось, 
хотела бы его решить заново. 
Моя мама Марина Валерьев-
на всегда поддерживает 
меня в учёбе.

Замдиректора по вос-
питательной работе школы  
с. Хатуей Мадина Гучакова 
подтвердила слова своей 
ученицы о том, что задания 
были составлены интересно 
и многие дети захотели ис-
пытать себя в поиске верных 
ответов: «Предполагалось, 
что «Введение в алгорит-
мику» предназначено для 
учащихся 7–10 классов, но у 
нас захотели принять участие 
ребята с 5-го по 11 класс. Все 
увлечённо отвечали на вопро-
сы, искали верные последо-

вательности. Те, кто успешно 
прошёл обучение, прислали 
мне результаты. Важно, что 
большинство детей мотиви-
рованы к получению новых 
знаний и готовы заниматься 
дополнительно. Они вполне 
сознают не только необхо-
димость успешно сдать ЕГЭ 
по математике, но и значе-
ние программирования в со-
временном мире, важность 
получения хорошего образо-
вания для будущей профес-
сиональной деятельности.  
Сотрудникам КБГУ – большая 
благодарность за развитие 
потенциала сельских школь-
ников, поддержание интереса 
к самообразованию. Ребята 
у нас очень талантливые, 
старательные, мы ими гор-
димся».

Как пояснила начальник 
департамента сопровожде-
ния проектов научно-техно-
логической инициативы и 
непрерывного образования 
КБГУ Танзиля Махиева, в 
России зафиксирован боль-
шой спрос на специалистов 
в отрасли информационных 
технологий, особенно на сис-
темных администраторов и 
разработчиков программно-
го обеспечения. По прогно-

зам, к 2024 году потребность 
в таких профессионалах 
вырастет до 300 тысяч в 
год. Крупнейший вуз нашего 
региона, в рамках которого 
действует институт искус-
ственного интеллекта и циф-
ровых технологий, в течение 
нескольких лет интенсив-
но занимается подготовкой  
кадров для этой сферы де-
ятельности. Сотрудничество 
со школами способствует 
расширению профориента-
ционной работы, выявлению 
талантов, привлечению в 
КБГУ абитуриентов, имею-
щих необходимые знания в 
области математики, инфор-
матики, физики.

Занятия в рамках про-
граммы дополнительного 
образования «Введение в 
алгоритмику» проходили с 
применением дистанционных 
технологий. Этот курс об-
учения закладывает основы 
правильного мышления буду-
щего программиста, является 
базисом для изучения самого 
востребованного в настоящее 
время языка программи-
рования общего назначе-
ния Python, других языков и  
систем программирования.

Ирина БОГАЧЁВА

эксперименты с любимым 
бабушкиным угощением, 
которое начинялось всевоз-
можными продуктами – от 
классического белого сыра 
до вкусного повидла, – пре-
вратились в серьёзное дело 
моей жизни, – говорит Ислам.

Владелец ресторана нацио- 
нального фастфуда, пред-
ставленного двумя филиала-
ми в Нальчике, рассказывает, 
что свою маленькую предпри-
нимательскую «авантюру» он 
начинал, в главной степени 
опираясь на свою веру в идею 
создания нового авторско-
го продукта. Ограниченный 
бюджет заставил освоить его 
несколько профессий. С ма-
ленькой верной командой он 
создавал и логотип бренда, и 
дизайн интерьера кафе.

– Первый год попал на вре-
мя локдауна, и мы работали 
в основном на самовывоз и 

доставку. Позже потихоньку 
набралась постоянная база 
гостей. В течение четырёх 
лет существования проекта 
«Лакумбургер» нам удалось 
расшириться и открыть ещё 
один филиал в Нальчике. 
Радует, что география гостей 
расширяется. Бывало, что за 
нашими лакумбургерами при-
езжали из других регионов 
Северного Кавказа, просто 
для того, чтобы попробовать 
их на вкус. Я сразу запатен-
товал свой продукт, и его мо-
жем производить только мы. 
И дело не в том, что я боюсь, 
что производство продукта 
другим предпринимателем 
или компанией принесёт им 
коммерческую прибыль, хотя 
идея авторская. Главное для 
меня  – чтобы мой продукт 
был представлен всегда в 
идентичном качестве, и если 
его вкусовые свойства при 

изготовлении другим произ-
водителем будут страдать, 
то грош цена всем нашим 
стараниям, – говорит Ислам.

Теперь в статусе победи-
теля конкурса «Точки притя-
жения» Ислам претендует на 
различные преференции. Во-
первых, локация «Лакумбур-
гер» будет отмечена на офи-
циальной карте молодёжных 
пространств, что откроет её 
всему предпринимательско-
му миру в масштабе страны, 
во-вторых, выстроятся новые 
бизнес-маршруты, что даст 
уникальные возможности для 
саморазвития.

Одна из стратегических 
целей конкурса «Точки притя-
жения» – развитие городской 
региональной инфраструкту-
ры и социальное взаимодей-
ствие с молодёжью.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова

ЖКХ

-
-
-

Энергетики побеседовали со школьниками 
об «электробезопасном лете»

Около 50 учащихся новой смены 
встретились с энергетиками, чтобы уз-
нать, как сделать электроэнергию своим 
надёжным другом. Специалисты службы 
охраны труда Прохладненских районных 
электросетей рассказали детям, как пра-
вильно выйти из зоны шагового напряже-
ния и что нужно делать, если обнаружен 
оборванный провод. Рисовать лучше на 
асфальте, а не на трансформаторных 
будках, делать селфи безопасно на фоне 
природы, а не на опорах линий электро-
передачи, а прежде, чем рыбачить и 
запускать воздушного змея, необходимо 
убедиться, что выбранное место не рас-
положено под ЛЭП.

Лекторы подчеркнули, что надо быть 
внимательнее к «посланиям» энер-
гетиков, расположенным на опасных 
объектах в виде наклеек, плакатов и 

табличек с предупреждающими надпи-
сями. Кроме того, специалисты провели 
для ребят мастер-класс по оказанию 
первой помощи пострадавшему от удара 
электрическим током с использованием 
робота-тренажёра. Напомним, что про-
филактика электротравматизма, в том 
числе детского, – важная часть много-
летней социально ориентированной 
работы группы «Россети».

В работе с юной аудиторией энер-
гетики ищут нестандартные подходы и 
решения. «Россети Северный Кавказ» 
приглашали на занятия волонтёра-ме-
дика, тем самым реализовали специаль-
ный проект «Пульс света». В 2022 году в 
рамках инициативы «Ток-урок» компания 
привлекла к продвижению энергоправил 
лидеров подросткового мнения.

Индира ГУЗЕЕВА
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Держит руку на пульсе времени

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

Старый юный город

Предпринимательские риски на потребителя не перекладывают
СИТУАЦИЯ

-
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Лейтмотив творчества –  
сохранение национальных традиций 

– Волшебные звуки флейты плав-
но уносят нас в мир первозданной 
красоты: безупречная панорама 
кавказских гор, изумрудные рав-
нины, свободно раскинувшиеся 
под бесконечным синим небом, и 
дедушка, передающий серебряный 
кинжал маленькому внуку, – клю-
чевая сцена клипа. Передача тра-
диций и обычаев родной культуры 
от старшего поколения младшему, 
сохранение традиционных ценно-
стей и духовно-нравственного исто-
рического наследия народа – это и 
есть лейтмотив всего творчества 
народного вокально-инструменталь-
ного ансамбля «Ийнар». Видеоклип 
«Минги тау» был снят в 2015 году, 
но и спустя семь лет не потерял 
актуальность, а только приумножил 
популярность. Более 600 тысяч 
просмотров на ютуб и почти тысячи 
хвалебных отзывов и комментариев 
в сети подтверждают, что армия по-
клонников «Ийнар» с годами только 
расширяется. Об ансамбле, его 
счастливой творческой судьбе рас-
сказывает идейный вдохновитель, 
творческий «родитель» и бессмен-
ный солист, заслуженный работник 
культуры КБР Тахир Гузиев.

Родился Тахир Магомедович 
в 1957 году в маленьком горном 
селении Ташлы-Тала. Ещё в школе 
увлёкся музыкой. В 4 классе по на-
стоянию учителя музыки Светланы 
Мультановской, которая сюда при-
ехала на практику из Адыгеи и оста-
лась работать в ташлы-талинской 
школе, Тахира сделали солистом 
школьного хора. В мальчике она за-
метила хорошие вокальные задатки.

– Наше первое выступление со-
стоялось на одной из школьных ли-
неек. Помню, как сейчас, исполняли 
песенку: «Я первый ученик среди 
ребят, пятёрки в мой дневник, как ла-
сточки летят...». Она понравилась и 
учителям, и ребятам. Тогда я и полю-
бил музыку, пение и неповторимую 
энергию зрительского восхищения 
и благодарности, которая и вдохнов-
ляет каждого артиста, музыканта. 
Человек творческий делится своим 
сокровенным и получает за это за-
служенную зрительскую любовь и 
восхищение, – говорит Тахир.

В старших классах он с однокласс-
ником организовал творческий дуэт, 
перепевая популярные советские 
шлягеры. Ни один из них не учился 
игре на гитаре профессионально, 
выступали со своими номерами на 
одном творческом энтузиазме и 
решительности, а позже на сцене 
в масштабе села и района. После 

окончания школы Тахир отслужил в 
армии в строительных войсках в го-
роде Бологое Калининской области. 
И там он не расставался с гитарой, 
часто выступая перед армейскими 
друзьями, которые просили задушев-
ные песни о доме, родных людях и 
малой родине. 

После службы в армии Тахир по-
ступил в техническое училище №12 
в Карачаево-Черкесии на мастера 
по производству молочных про-
дуктов. Молодого перспективного 
музыканта заметило руководство, 
его творческие инициативы получили 
поддержку. Здесь он впервые при-
мерил роль не только музыканта и 
вокалиста, но и художественного ру-
ководителя. Он собрал свою первую 
вокально-инструментальную группу 
«Белые крылья», которая нравилась 
студентам. Однако после двух лет 
обучения в училище Тахир решил 
вернуться на родину и работать в 
родном селе, хотя его уговаривали 
остаться в соседней республике и 
продолжить карьеру музыканта.

В 1984 году Тахир стал художе-
ственным руководителем дома 
культуры, параллельно поступил в 
Краснодарский государственный 
университет культуры на специ-
альность «методист-организатор 
культурно-массовых мероприятий». 
Когда вокально-инструментальные 
ансамбли вышли на пик популярно-
сти, Тахир Магомедович с несколь-
кими музыкантами-самоучками, 
энтузиастами, решил создать свой 
ансамбль, который получил название 
«Ийнар», в переводе с балкарского 
«частушка». Название не несло 
какой-то символичной смысловой 
нагрузки. Оно было звучное и лёгкое 
на слух, что и стало решающим при 
выборе.

– В первый состав ансамбля 
вошли Эльдар Байсиев (клавиш-
ные), который позже стал автором 
многих композиций группы, Мура-
дин Дзанибеков (бас-гитара), Артур 
Гаев (ударные), Каплан Вороков 
(лидер гитары) и я. Все участники 
– поющие музыканты-самоучки. То 

есть каждый из нас имел основную 
официальную работу, профессию, 
которая «кормила», и только потом 
был музыкантом. Ансамбль стал 
нашим любимым делом, которое 
не было нацелено на коммерцию. 
До сих пор почти все мы придер-
живаемся такой установки, – рас-
сказывает Тахир.

Первые концерты ансамбля про-
ходили в местном ДК на «ура». 
Начали приглашать музыкальный 
коллектив на различные меропри-
ятия и в другие сёла района. Далее 
последовала череда фестивалей. В 
1992 году «Ийнар» принял участие в 
ежегодном республиканском фести-
вале, где выступали лучшие вокаль-
но-инструментальные коллективы 
региона. В 1996 году их пригласили 
на телевидение – Гостелерадио-
компания республики проводила 
телефестиваль с возможностью 
записи и выступления в телевизи-
онной студии. Проект назывался 
«Салам алейкум». Съёмки прошли 
успешно, и вскоре их многие стали 
узнавать. Телефестиваль продлился 
четыре года, и каждый раз «Ийнар» 
становился почётным гостем и 
участником. 

Начало нулевых стало для ансамб- 
ля судьбоносным – в 2005 году бла-
годаря динамичной гастрольной и 
фестивальной истории ансамбль 
получил звание народного. 

– Это событие дало нам новый 
импульс для продолжения музы-
кальной карьеры. Это был большой 
толчок и для творческого само-
совершенствования. Репертуар 
ансамбля сегодня насчитывает 
несколько десятков советских шля-
геров, фольклорных композиций, а 
также немало авторских произве-
дений: 15 песен написаны на стихи  
К. Кулиева, Т. Зумакуловой, С. Му- 
сукаевой, Исмаила Семёнова, мо-
лодых авторов Алима Алапаева, 
Евгении Узденовой. Главным компо-
зитором «Ийнар» является Эльдар 
Байсиев, а его песню «Семь дорог» 
на стихи Сакинат Мусукаевой теперь 
исполняет сын. Одна из компози-

ций Байсиева «Ташлы-Тала» стала 
своеобразным гимном селения. 
Важное место в репертуаре ансам-
бля занимают песни на балкар-
ском языке, нашлось место и для 
трогательной композиции «Забудь 
меня» на стихи школьницы. Это со-
бытие вдохновило нас на создание 
«дочерней» группы «Ляйсан». Это 
вокально-инструментальное трио 
юных артисток, которые продолжат 
наш музыкальный путь, – делится 
Тахир.

«Ийнар» уже несколько лет актив-
но сотрудничает с фондом «100 ша-
гов к Кайсыну», который несколько 
лет назад открыл новый историче-
ский памятник-мемориал легендар-
ному поэту и каждый год отмечает 
его день рождения в широком кругу 
единомышленников и артистов. Бла-
годаря поддержке фонда ансамбль 
снял и видеоклип «Минги тау», и ряд 
других видео. «Ийнар» участвовал в 
международном фестивале масте-
ров прикладного искусства «Алтын 
къол», международном фестивале 
«Венок дружбы» в Беларуси и ряде 
других. Сегодня состав ансамбля 
немного помолодел. Помимо старо-
жилов Эльдара Байсиева и Тахира 
Гузиева, это молодые таланты Хызыр 
Алтуев, Асхат Мамиев, Рамазан Гу-
зиев. Руководитель Тахир Магомедо-
вич активно продолжает работать в 
группе как организатор и продюсер. 
Ансамбль – частый гость и участник 
региональных и межрегиональных 
мероприятий, концертных проектов и 
фестивалей. Большое внимание уде-
ляется судьбе нового музыкального 
трио «Ляйсан» (на снимке), готовятся 
съёмки нового клипа. Заботясь о со-
хранении национальных традиций 
культуры карачаево-балкарского 
народа, участники ансамбля реани-
мируют старинные песни, вдыхая в 
них новую жизнь. Совсем недавно, 
поделился Т. Гузиев, артисты за-
писали раритетную музыкальную 
находку, которая датируется 1553 
годом. Публика услышит эту песню 
в ближайшее время.

Адана АГОВА

Владимир С. заключил договор 
купли-продажи с автосалоном. 
Ему должны были привезти авто-
мобиль за 3,5 миллиона рублей. 
По условиям соглашения цену на 
автомобиль нельзя было увеличи-
вать. Владимир С. внёс предоплату, 
но автомобиль в срок не получил. 

А когда машину доставили, ме-
неджер салона заявил, что теперь 
внедорожник стоит 3,9 миллиона 
рублей. И попросили оформить 
кредит и страховки. В итоге Вла-
димир заключил с компанией ещё 
один договор купли-продажи, кото-
рый датировали задним числом, с 
новой ценой. В документе прописа-
ли, что продавец в одностороннем 
порядке может изменить цену, если 
производитель или поставщик по-

меняет стоимость поставки авто 
продавцу. 

Покупатель выполнил условия и 
забрал машину. Когда он погасил 
кредит и отказался от страховок, 
подсчитал, что на покупку машины 
потратил в общей сумме 4,2 мил-
лиона рублей. Поэтому пошёл в 
суд, чтобы взыскать с компании 664 
тысячи рублей убытков, 45 тысяч 
неустойки и штраф в размере 50% 
от суммы, которую присудят в пользу 
потребителя. 

Автосалон полагал, что нет ос-
нований удовлетворять требования 
Владимира: в договорах речь шла о 
разных моделях иномарки, поэтому 
и выросла цена. 

Первая инстанция удовлетворила 
иск Владимира, так как в перво-
начальном договоре стороны про-

писали все существенные условия. 
Апелляция же отказала в иске. Суд 
отметил, что стороны заключили 
новую сделку на иных условиях, хотя 
Владимир мог этого не делать. 

Кассация согласилась с апелля-
цией. Верховный суд Российской 
Федерации направил дело на но-
вое рассмотрение в апелляцию, 
отметив, что пересмотреть цену 
товара в зависимости от измене-
ния стоимости комплектующих 
деталей можно, когда в договоре 
купли-продажи предусматривает-
ся такая возможность. При этом, 
если условия сделки ущемляют 
права потребителя, их призна-
ют недействительными. Такими 
ущемляющими условиями могут 
быть пункты договора, по которым 
потребитель несёт бремя предпри-

нимательских рисков. При этом по-
требитель – более слабая сторона 
в споре с компанией. Как правило, 
он не может влиять на содержа-
ние сделки, когда подписывает 
договор. Продавец не поставил 
автомобиль по условиям первого 
договора, причинив таким обра-
зом покупателю убытки. Стороне, 
которая занимает доминирующее 
положение на товарном рынке, 
подчеркнул ВС РФ, надо учиты-
вать, что значительное изменение 
цены – это нарушение запрета на 
злоупотребление доминирующим 
положением (п. 1 ч. 1 ст. 10 за-
кона «О защите конкуренции»). 
На новом слушании данного дела 
исковые требования Владимира 
С. были удовлетворены в полном 
объёме.  

Не сложилосьУсыновление может быть от-
менено судом по иску заинтере-
сованной стороны, если этого 
требуют интересы усыновлённого 
ребёнка. К этому решению пришёл 
Верховный суд КБР, рассмотрев-
ший дело об отмене усыновления, 
предъявленный к органу опеки и 
попечительства.

Отказывая в удовлетворении иска 
супругов-усыновителей, суд первой 
инстанции  исходил из того, что не 
установлено их виновное поведение 
в отношении ребёнка, при котором в 
силу статьи 141 Семейного кодекса 
Российской Федерации усыновление 
подлежало  бы безусловной отмене. 
С выводами суда первой инстанции 
согласилась и апелляция. 

Верховный суд КБР отменил эти 
судебные постановления, указав, 
что Конвенция о правах ребёнка про-
возглашает, что во всех действиях 

в отношении детей, независимо от 
того, предпринимаются они государ-
ственными или частными учрежде-
ниями, занимающимися вопросами 
социального обеспечения, судами, 
административными или законода-
тельными органами, первоочеред-
ное внимание уделяется наилучшему 
обеспечению интересов ребёнка  
(п.1 ст. 3). Отмена усыновления 
выступает в качестве юрисдикцион-
ной меры защиты прав и законных 
интересов ребёнка, она направлена 
на прекращение правоотношений с 
усыновителями и допускается ста-
тьёй 141 СК РФ лишь тогда, когда 
усыновление перестаёт отвечать ин-
тересам ребёнка. В пункте 19  поста-
новления пленума Верховного суда 
РФ «О применении судами законо-
дательства при рассмотрении дел 

об усыновлении (удочерении) детей» 
разъяснено, что суд, исходя из пун-
кта 2 статьи 141 Семейного кодекса 
РФ, вправе отменить усыновление 
ребёнка и при отсутствии виновного 
поведения усыновителя, когда по 
обстоятельствам, как зависящим, 
так и независящим от усыновителя, 
не сложились отношения, необхо-
димые для нормального развития и 
воспитания ребёнка. К таким обсто-
ятельствам, в частности, можно от-
нести отсутствие взаимопонимания 
в силу личных качеств усыновителя 
и усыновлённого, в результате чего 
усыновитель не пользуется авторите-
том у ребёнка, либо тот не ощущает 
себя членом семьи. Судом по делу 
установлено, что длительное время 
между усыновителями и усыновлён-
ным существовали конфликтные 

отношения. Ребёнка определили в 
социально-реабилитационный центр 
для несовершеннолетних,  откуда 
категорически отказывались его  за-
бирать, а впоследствии сообщили 
ему о том, что он не является их 
родным ребёнком, то есть осознанно 
раскрыли тайну усыновления. При 
таких обстоятельствах с учётом вы-
званного целым рядом причин неже-
лания усыновителей воспитывать и 
содержать ребёнка судом следовало 
поставить на обсуждение вопрос, 
будет ли сохранение данных отно-
шений отвечать интересам ребёнка. 
Верховный суд КБР также подчер-
кнул, что сам по себе подобный иск 
усыновителей, просящих об отмене 
усыновления, доказывает, что они 
не соответствуют присвоенному им 
статусу приёмных родителей. 

На новом слушании данного дела 
усыновление было отменено.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

-

-

-

На этом злоключения семьи 
Шахмурзовых не закончились. 
В 1944 году мать Мухамедге-
ри – Ляцу, жену Джамилю и 
четырёхлетнего Маркса отпра-
вили в ссылку в Казахстан, где 
им пришлось жить и трудиться 
в тяжелейших условиях. Само-
го Мухамедгери Кишуковича в 
начале Великой Отечествен-
ной войны призвали на фронт. 
Он попал в немецкий плен и 
позже на территории Италии 
был освобождён союзниче-
скими войсками. Однако, зная 
о том, что бывшие советские 
военнопленные при возвра-
щении в Советский Союз сразу 
попадали в лагеря, он, как и 
многие другие товарищи по 
несчастью, сначала остался в 
Европе, а позже перебрался 
в США. О его судьбе в Кабар-
дино-Балкарии долго ничего 
не знали.

Семья Мухамедгери Шах-
мурзова, депортированная в 
Казахстан, пробыла там до 
1957 года, когда им разрешили 
вернуться на родину. Маркс 
Шахмурзов, только что окон-
чивший школу, сразу по воз-
вращении в Нальчик успешно 
сдал вступительные экзамены 
и стал студентом сельско-
хозяйственного факультета 
Кабардино-Балкарского госу-
дарственного университета. 
Вскоре он женился, у него 
родились дети. Жил он вполне 
благополучно, но ему не дава-
ла покоя мысль о судьбе отца, 
не вернувшегося с фронта: 
жив ли он, а если погиб, то где 
похоронен? От однокурсника 
он узнал, что родственник 
того, бывший военнопленный, 
после войны осел в США. Не 
надеясь на удачу, всё же об-
ратился к нему с просьбой при 
возможности узнать о судьбе 

своего отца. Ему повезло: тот 
был не только знаком с Му-
хамедгери Шахмурзовым, а 
жил с ним по соседству. Так у 
Маркса завязалась переписка 
с отцом. В начале 70-х годов 
ему даже удалось встретиться 
с ним. 

В Ассоциацию жертв поли-
тических репрессий М. Шах-
мурзов, на первый взгляд, по-
пал случайно. Шёл по улице, 
и его внимание привлекла 
вывеска организации. Решил 
заглянуть, чтобы познакомить-
ся. Его приход вызвал жи-
вейший интерес, и ему пред-
ложили вступить в их ряды. 
Познакомившись с Марксом 
Мухамедгериевичем поближе,  
члены ассоциации сумели 
оценить его организаторские 
способности, умение мыслить 
конструктивно, а главное – 
желание защищать интересы 
тех, кто пострадал от неспра-
ведливости.

– Когда я пришёл в ассо-
циацию, – вспоминает Маркс 
Мухамедгериевич, – это была 
уже сложившаяся обществен-
ная организация, у её истоков 
стояли Нина Измаиловна Ла-
фишева, Алла Музрачевна 
Инарокова, Таисия Алексан-
дровна Дорошенко, Исмаил 
Азретович Хаджиев, Мухамед 
Беталович Куготов и другие 
замечательные люди. К со-
жалению, многие уже ушли 
из жизни. Нельзя не отметить 
особые заслуги Н.И. Лафише-
вой, которая собрала множе-
ство архивных материалов о 
репрессированных, воспоми-
нания их родных и близких, 
которые были включены ею в 
«Книгу памяти жертв полити-
ческих репрессий в Кабарди-
но-Балкарии. 1920-1941 гг.». 
Первая часть книги увидела 
свет в 2009 году. Из-за отсут-
ствия финансирования до сих 
пор не опубликована вторая 
часть. 

Члены общественной орга-
низации проделали огромную 
работу по оказанию матери-
альной и моральной помощи 

безвинно пострадавшим в 
годы репрессий. Они оказали 
высокую честь Марксу Шах-
мурзову, избрав его в 2012 
году председателем Кабар-
дино-Балкарского отделения 
общероссийской благотво-
рительной организации пен-
сионеров и инвалидов «Рос-
сийская ассоциация жертв 
политических репрессий».   
М. Шахмурзов на собствен-
ные средства сделал ремонт 
в офисе, приобрёл мебель. 
Очень важным достижением 
стало то, что благодаря его 
усилиям после затянувшихся 
на целых семнадцать лет 
ожиданий в Нальчике, нако-
нец, была установлена стела 
Памяти жертв политических 
репрессий в Атажукинском 
саду вблизи мемориала «Веч-
ный огонь славы». 

По инициативе и непосред-
ственном участии Маркса 
Мухамедгериевича появился 
мемориал жертвам поли-
тических репрессий в его 
родном селе Псыгансу. Вме-
сте с соратниками Феликсом 
Хараевым, Русланом Хаса-
новым и другими он сумел 
организовать сбор денег для 
возведения мемориалов и в 
других районах. У М. Шахмур-
зова налажена тесная связь 
с районными отделами Ассо-
циации жертв политических 
репрессий, он сотрудничает 
с многими общественными 
организациями Северного 
Кавказа, что позволяет ему 
всегда держать руку на пульсе 
времени. 

Надо отметить, что, несмо-
тря на пережитые страдания, 
связанные с депортацией, у 
Маркса Мухамедгериевича 
сейчас всё обстоит благопо-
лучно. У него дружная счаст-
ливая семья, которая для него 
важнее всего. За спокойную 
и благополучную семейную 
жизнь он благодарен прежде 
всего своей жене Елене. Ра-
дуют трое сыновей и подрас-
тающие внуки.

Жаухар АППАЕВА 

Один мой приятель считает, 
что архитектурно Нальчик нужно 
было выдержать в духе «сталин-
ского ампира». Думаю, он прав. 
Постройки 30-х – начала 50-х го-
дов на фоне безликих «хрущоб» 
выглядят не в пример элегант-
нее. Все эти карнизы, фронто-
ны, балюстрады и прочие «архи-
тектурные излишества» создают 
атмосферу южного курорта и 
придают зданиям своеобразный 
шарм. Прибавьте сюда толстые 
кирпичные стены и высокие по-
толки, и вы почувствуете чисто 
утилитарную разницу. 

Ни для кого не секрет, что 
цели и задачи советских строи-
телей менялись вместе с курсом 
коммунистической партии. Ста-
лину нравился имперский стиль. 
Хрущёв ненавидел всё, что 
нравилось Сталину. В итоге он 
распорядился строить дома без 
всяких украшений и даже вар-
варски сбить их с некоторых уже 
готовых многоэтажек. Конечно, 
дома тех лет не идут ни в какое 
сравнение с брежневскими и 
уж тем более современными 
постройками. Одни хрущёвские 
кухни чего стоят. Вдвоём на 
них не развернуться. С другой 
стороны, нужно отдать должное 
Хрущёву: строили не самое про-
сторное жильё, зато большая 
часть советских граждан пере-
ехала из бараков и коммуналок 
в отдельные благоустроенные 
квартиры. 

В нашем городе три проспек-
та, и каждый из них имеет свой 
неповторимый облик. Самый 
главный, продолжающий носить 
имя Ленина, эклектичен. Он 
отражает сразу несколько эпох, 
и, в общем, это закономерно. 
Жизнь не стоит на месте, мир 
меняется и диктует свои пра-
вила. 

В интернете мне приходилось 
читать мнения людей, пережи-
вающих за исторический облик 
Нальчика. Они искренне сетуют 
на то, что старые дома сносят и 
на их месте возводят безликие 
многоэтажки. В этом, конечно, 
есть своя правда, но не всё так 
однозначно, как кажется на пер-
вый взгляд. Начнём с того, что 
проспект Ленина когда-то был 
застроен старыми одноэтаж-
ными домами, которые снесли 
в ходе реконструкции. Логично 
предположить, что это кому-то 
не нравилось, но, по-моему, 
такие вещи неизбежны. Как 
в больших, так и в маленьких 
городах. 

Проспект Шогенцукова тоже 

застраивался постепенно. Сей-
час здесь есть «сталинки», 
«хрущёвки», «брежневки» и 
даже сохранились несколько 
старых, ещё дореволюционных 
домов. Судя по всему, жить им 
осталось недолго. Застройщики 
обязательно до них доберутся, и 
я вижу в этом очевидные плюсы. 
Хорошо сидеть в квартире улуч-
шенной планировки где-нибудь 
в районе Ореховой рощи и со-
крушаться по поводу ветхого жи-
лья, «которое придавало городу 
аутентичность». Но я уверен, что 
владельцы этого самого жилья 
не столь категоричны. 

Мой знакомый, например, 
получил благоустроенную квар-
тиру недалеко от своего дома и 
очень этому рад. Теперь ему не 
нужно чинить крышу, думать об 
отоплении и горячей воде. Он в 
любой момент может принять 
горячую ванну, и «удобства» 
не во дворе, а в тёплом поме-
щении. 

Проспект Кулиева выдержан 
примерно в одном стиле. Его 
строили в эпоху брежневского 
застоя, и все здания практиче-
ски одинаковы. Дома, появив-
шиеся позднее, тоже неплохо 
вписываются в этот ландшафт 
и не вызывают ощущения дис-
сонанса.

По меркам Москвы, Козель-
ска или Нижнего Новгорода 
Нальчик – город юный. Его 
название неслучайно рифму-
ется со словом «мальчик». Во 
времена моего детства он и 
вправду напоминал подростка 
– симпатичного, застенчивого и 
немного угловатого… 

Относительно  недавно 
здесь появилась военная кре-
пость, потом слобода, застро-
енная низкими саманными 
домиками. Каменные здания 
можно было пересчитать по 
пальцам: дом купца Зипалова, 
ремесленное училище, гости-
ница Шуйского да пара-тройка 
жилых домов, которые на фоне 
современного великолепия 
выглядят, прямо скажем, бо-
лее чем скромно. В то время 
главной улицей города была 
Воронцовская, позднее пере-
именованная в Кабардинскую. 
Здесь разъезжал в экипаже 
Шаляпин, стучали каблучками 
по мостовой Марко Вовчок, 
Инесса Арманд, Ляля Чёр-
ная и Ольга Книппер-Чехова. 
Звенели шпорами Будённый 
и Ворошилов. Прогуливались 
Вересаев, Прокофьев, Грабарь 
и Немирович-Данченко... 

Д ля  многих  поколений 
нальчан Кабардинская была 
и остаётся знаковым местом. 
Символом молодости и, не 
побоюсь этого слова, люб-
ви. На этой улице назначали 
свидания, а потом неспешно 
прогуливались от Советской до 
Почтовой и обратно. В то время 
все эти особнячки выглядели 
благообразно. Они держались 
со скромным достоинством не-
богатого, но аккуратно одетого 
провинциала. Со временем 
улица стала похожа на стари-
ка в лохмотьях, оставленного 
без присмотра равнодушными 
родственниками. На некоторых 
зданиях висели таблички «Ох-
раняется государством», но за 
этими домами никто не ухажи-
вал. В какой-то момент про неё 
вспомнили. «Мы превратим 
Кабардинскую в маленький 
Арбат!», – уверяли тогда чи-
новники, деятели культуры и 
депутаты. К сожалению, слова 
оставались словами, хотя объ-
ективные причины для этого, 
наверное, были. Страна на-
ходилась в состоянии разрухи, 
и лишних денег у руководства 
республики просто не было. 

Впервые проект реконструк-
ции исторического центра я 
увидел давно. Чиновник, от-
вечавший в то время за благо-
устройство города, гордо извлёк 
из сейфа папку и пасьянсом 
раскинул её содержимое на 
столе. Вот, дескать, полюбуйся, 
во что мы в самом ближай-
шем будущем превратим наш 
любимый Нальчик. На бумаге 
Кабардинская выглядела мас-
штабнее, внушительнее и шире, 
чем в реальности. Фонари а-ля 
Старый Арбат, оштукатуренные 
и выбеленные фасады. Архитек-
тор даже мостовую изобразил. 
Видимо, решил соблюсти исто-
рическую правду или искренне 
поверил, что администрация 
возьмётся за такое трудоём-
кое и неблагодарное дело, как 
мостить улицу булыжниками. 
Вскоре проект заморозили и 
вернулись к нему относительно 
недавно. Я всегда говорил, что 
сейчас Кабардинская выглядит 
лучше, чем до реконструкции, и 
не собираюсь отказываться от 
своих слов. Другое дело, что она 
лишилась своего исторического 
лица и напоминает «новодел». 
Кроме того, мне очень жаль 
старые деревья. Кому они по-
мешали, я до сих пор понять 
не могу…

Эдуард БИТИРОВ 
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СПОРТ

-

Солнце, танцующее в камне

Калининградский музей 
янтаря расположен в самой 
западной точке страны и яв-
ляется единственным в мире 
музеем одного минерала. Экс-
позиция включает 174 экспо-
ната из янтаря, фотовыставку 
с изображением Балтийской 
косы калининградского фото-
художника Станислава По-
кровского и фильм о балтий-
ском самоцвете. На открытии 
выставки было отмечено, что  
на территории области нахо-
дится самое крупное в мире 
месторождение солнечного 
камня, а именно более 85 про-
центов из числа разведанных 
мировых запасов. Посетите-
ли узнали, что янтарь – это 
окаменевшая смола древних 
хвойных деревьев, произрас-
тавших около 40-45 млн лет 
назад на территории дна со-
временного Балтийского моря 
и юге Скандинавского полуо-
строва. На выставке представ-
лены минералы, уникальные 
по светоносности и богатству 
оттенков, расположившиеся 
в витринах в первозданном 
и отполированном виде, а 
также разнообразные пред-
меты быта, посуда, ювелир-
ные украшения и аксессуары 
одежды, в руках талантливых 
мастеров ставшие произве-
дениями искусства. Кусочки 
балтийского самоцвета, с 
вкраплениями фрагментов 
растительного и животного 
мира, воссоздают картину 
флоры и фауны «янтарного 
леса», бушующего под струя-
ми северного ветра миллионы 
лет назад. И, глядя на эти кам-
ни, невольно перемещаешься 
во времени на территории, 
покрытые первозданными 
хвойными лесами. Помимо 
прочего, экспозицию соста-
вили научные реконструкции 
произведений искусства XV-
XVIII веков,  выполненные в 
период с 1978-го по 2000 год 
мастерами Санкт-Петербурга 
по заказу калининградского 
музея. Этими мастерами были 
разгаданы секреты обработки 
янтаря и способы его формо-
образования.

В ювелирном искусстве 
Калининграда значительное 
место занимают  ансамбли 
украшений, так называемые 
гарнитуры. Экскурсия, про-
ведённая специально для 

посетителей выставки, позна-
комила ценителей произведе-
ний из натурального камня с 
работами таких мастеров, как 
Эрнест Лис и Геннадий Лосец, 
изготовлявших ещё в 1970-80-х 
годах шкатулки, трубки и та-
бакерки, украшенные резным 
янтарём. Художники, пришед-
шие в янтарное дело позже, 
отличаются нестандартным 
творческим подходом в ра-
боте. Это экзестенциальная 
образность Жанны Лопатки-
ной, страсть к произведениям 
Фаберже Александра Коро-
лёва,  авторские пуговицы и 
броши, украшающие меховые 
изделия модельера Ольги 
Романенковой, декоративные 
интерьерные вазы Виталия 

Папста,  предметы сервиров-
ки стола Константина Буш-
мелёва. Сотрудники музея 
рассказали и о творчестве 
мастеров Александра Кры-
лова и Александра Журавлё-
ва, под чьим руководством 
была воссоздана знаменитая 
Янтарная комната в Екатери-
нинском дворце в Пушкине. 
Таким образом, данная вы-
ставка даёт яркое представ-
ление о происхождении бал-
тийского янтаря и позволяет 
проследить историю развития 
его художественной обработ-
ки на протяжении нескольких 
тысячелетий.

Мероприятие открыла за-
меститель министра культуры 
КБР Аминат Карчаева, которая 
отметила уникальность экспо-
зиции и выразила большую 
признательность сотрудникам 
единственного в мире музея 
янтаря за красоту, с которой 
они познакомили  жителей 

нашей республики. Она на-
помнила, что янтарь овеян 
мифами и легендами, особая 
солнечность и теплота которо-
го не оставляет равнодушным 
никого. Это чудо природы, из 
которого делают незабывае-
мые произведения искусства, 
является ещё и арт-объектом, 
который можно изучать и бес-
конечно им восхищаться. В 
нём сконцентрирована инфор-
мация о жизни нашей планеты 
и человечества миллионы лет 
назад, как будто специально 
для того, чтобы сегодня мы 
узнали много нового о своём 
существовании. Аминат Хади-
совна выразила надежду на 
дальнейшее сотрудничество 
с музеем янтаря, в контексте 
которого жители Кабардино-
Балкарии ещё неоднократно 
смогут восхититься уникаль-
ными произведениями из 
древнего, как мир, солнечного 
камня.

– Для нас является боль-
шой честью привезти в ваш 
благодатный край частичку 
нашей янтарной коллек-
ции, – рассказала куратор 
выставки Татьяна Лысова. 
– Мы постарались показать
вам всё понемногу: камни 
и работы из них, являющи-
еся репликами уникальных 
экспонатов. От коллектива 
нашего музея я хочу по-
благодарить своих коллег, 
работающих в Националь-
ном музее КБР, в частности 
директора Феликса Накова, 
за помощь в организации 
и оформлении экспозиции, 
доброе отношение и го-
степриимство. Наш музей 
издаёт множество книг о 
янтаре, и мы передаём вам 
в дар каталог наших янтар-
ных экспонатов. Мы очень 
хотели тронуть ваше сердце 
красотой и надеемся, что 
нам это удалось. 

Сотрудник Калининград-
ского музея Игорь Ткачёв 
сделал акцент на фото-
графиях, составивших экс-
позицию.  Он подчеркнул, 
что о феномене Балтийской 
косы рассказывают фото-
работы  Станислава Покров-
ского, а о существовании в 
Калининградской области 
Куршской косы расскажет 
информативное и красоч-
ное издание, над которым 
работала группа специали-
стов, в том числе и он сам. 
Подарочная книга пополнит 
библиотеку Национального 
музея КБР.

Экскурсия по экспозиции 
продолжила знакомство с 
янтарными экспонатами и 
началась с истории созда-
ния музея, ставшего при-
станищем янтарному само-
цвету. С 1853 года эта фор-
тификационная постройка 
входила во второе кольцо 
обороны Кёнигсберга. Се-
годня эта локация называ-
ется «зелёным кольцом» 
города и представляет собой 
его историческую часть.

Марина БИДЕНКО.
Фото автора
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 гор

Район Безенги это прежде 
всего два горных массива 
– Северный и Безенгийская
стена. Первый из них, читаем 
в географических источниках 
– это «гигантская пятнадца-
тикилометровая подкова из 
девяти основных вершин, 
пять из которых превышают 
пятитысячную отметку. С 
востока на запад протяну-
лись: Коштантау – 5152 м, пик 
Тихонова – 4670 м, Крумкол –  
4576 м, Восточная Мижирги 
– 4927 м, Западная Мижирги
– 5025 м, пик Боровикова –
4888 м, пик Пушкина – 5100 м, 
Восточная Дыхтау – 5180 м, 
Главная Дыхтау – 5205 м

А вот созвездие Безен-
гийской стены (вид на неё с 
известных всем альпинистам 
«Австрийских ночёвок»), если 
смотреть слева направо: Шха-
ра Главная – 5068 м, Западная 
Шхара – 5057 м, пик Шота 

Руставели – 4960 м, Джанги-
тау Главная – 5085 м, Катын –  
4974 м, Гестола – 4860 м, 
Ляльвер – 4350 м, пик «4310». 
Перепад высот у стены со-
ставляет почти два километ-
ра.

Вот что писал известный 
русский горовосходитель 
конца ХIХ – начала ХХ века 
Николай Васильевич Пог-
генполь: «Вот он, этот из-
умительный амфитеатр гор, 
не имеющий себе равного в 
Европе, один вид которого 
приводил в трепет и смуще-
ние испытанные нервы пу-
тешественников, бывавших 
в Гималаях! 12-тивёрстной 
могучей стеной громоздится 
здесь главный Кавказский 
хребет, весь покрытый льдом 
сверху донизу в 6500 футов 
отвесной высоты! Верхний 
же край этой сверкающей 
стены увенчан ещё вер-

шинами: Гистолы (4860 м),  
Катынтау (4968 м), Джанги-
тау (5038 м), которые все зна-
чительно выше Мон-Блана! 
Мир грозных ледяных утёсов, 
висящих фирнов, разбитых 
ледяных стен и страшных 
теснин, по которым грохочут 
лавины!». И у него же чуть 
дальше: «У ног моих лед-
ник и обширное ледниковое 
море; к востоку белеет впа-
дина перевала Дыхни-ауза, 
и сейчас же линия стены 
круто возносится в сверка-
юще чистый эфир, образуя 
пятивершинную громаду 
Шхары и двуглавую Джангу. 
Затем вся стена страшно 
выпрямляется, составляя 
как бы одно в несколько ты-
сяч футов высокое зеркало 
с ослепительными пиками 
Катынтау, ещё раз кульми-
нирует в женственно-пре-
красной вершине Гистолы и 

затем медленно опускается 
могучим снежным валом к 
Цаннерскому перевалу. Во-
истину подавляющая архи-
тектура! С противоположной 
же стороны могучий Дыхтау, 
бронированный льдом, с 
клочком золотистого тумана 
на вершине высоко рису-
ется в воздушном океане. 
Сумасшедшее сияние окру-
жало горы, облитые верти-
кальными лучами солнца; 
печать страшного велико-
лепия лежала на них; среди 
общего грозного молчания 
один лишь грохот лавин на-
поминал о внутренней жизни 
этого мира вечных снегов, 
вечного мороза и смерти, 
при виде которого человече-
ский ум теряется под уничто-
жающим впечатлением его 
форм!».

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

И В Н П М О

1. «Машук-КМВ» 2 2 0 0 6-2 6

2. «Спартак-Нальчик» 2 1 1 0 2-1 4

3. «Победа» 2 1 0 1 2-4 3

4. «Легион» 2 0 2 0 3-3 2

5. «Астрахань» 2 0 1 1 4-5 1

6. «Динамо-2» 1 0 0 1 1-2 0

7. «Алания-2» 1 0 0 1 0-1 0

Всё по-прежнему

УФСБ СООБЩАЕТ

-

До минувшего воскресе-
нья соперники встречались 
восемь раз, по разу нано-
ся оппоненту поражение с 
одинаковым счётом – 2:0 и 
сыграв шесть ничьих – по три 
нулевых и результативных (со 
счётом – 1:1). Ничего не из-
менилось в игре соперников 
и после реорганизации лиги, 
которая теперь носит назва-
ние вторая лига, дивизион 
«Б», группа 1.2. Хотя опре-
делённые опасения за нашу 
команду были. И связано это 
с тем, что на поле стадиона 
«Анжи Арена» в Каспийске 
против такого колючего со-
перника как «Легион» вышли 
два новичка, проводящие 
второй матч за красно-белых, 
– Гогузоков и Берёзов. А ког-
да на 25-й минуте главному 
тренеру нальчан пришлось 
произвести вынужденную 
замену (травму получил цен-
тральный защитник Бело-
усов), за исход матча стало 
ещё тревожнее – ведь игра в 
обороне у красно-белых дале-
ка от идеала. В довершение 
всех бед на предматчевой 
тренировке получил неболь-
шое повреждение ещё один 
новобранец – нападающий 
Котов, перешедший из «Зени-

та-2». Это лишило Биджиева 
в атаке как минимум вариа-
тивности.

После стартовых 15 минут, 
в течение которых хозяева 
непрестанно атаковали, спар-
таковцы отодвинули игру от 
своих ворот. Более того, на 
20-й они вышли вперёд: Тлу-
пова уронили на левом крае 
недалёко от угла штрафной 
площади. Жангуразов от-
пасовал Хачирову, который, 
добежав почти до лицевой, 
навесил на дальнюю штангу. 
Набежавшему Топурия уда-
лось нанести разящий удар 
головой – 0:1. Тамаз забил 
и, подбежав к трибуне, на 
которой расположились спар-
таковские болельщики, спля-
сал под их овации лезгинку.

«Легионеры» отыгрались 
спустя восемь минут после 
перерыва.  Махачкалинцы 
получили право на угловой, 
Абдуллаев навесил в район 
11-метровой точки, и никем 
не прикрытый Исмаилов 
головой переправил мяч в 
левый от себя угол ворот – 
1:1. А угловой этот получился 
из эпизода минутой ранее: 
Гогузоков, выручая своего 
голкипера, выбил мяч из 
пустых ворот.

В концовке соперники по-
очерёдно упустили возмож-
ность выиграть. На 80-й ми-
нуте атака хозяев правым 
флангом закончилась пасом 
на набегавшего Абдокова, 
который сходу пробил сильно, 
но значительно выше ворот.  
Спустя пять минут Хачиров в 
сопровождении защитников 
убежал на рандеву с Магоме-
довым, но переиграть его в 
ближнем бою не смог – мощ-
ный удар пришёлся прямо в 
руки голкипера. А добивавший 
Макоев акцентированного 
удара нанести не смог, и мяч 
Магомедов забрал намертво.

В результате четвёртая в 
истории противостояния ко-
манд ничья со счётом – 1:1. 
Результат для выездного мат-
ча неплохой, но омрачённый 
травмой центрального за-
щитника Белоусова. 29 июля 
спартаковцы примут на своём 

поле самого грозного по груп-
пе соперника – пятигорский 
«Машук», который после двух 
стартовых побед расположил-
ся на первом месте.

Альберт ДЫШЕКОВ
«Легион»: Магомедов, Ипа-

ев (А.Г. Исмаилов, 87), А.М. Ис-
маилов, Мохбалиев, Газилов, 
Исаев, Панаев (Пухаев, 87), 
Гамзатов (к), Курбанов, Бита-
ров, Абдуллаев (Абдоков, 70).

«Спартак-Нальчик»: Кумы-
ков, Гогузоков, Маломусов, 
Берёзов, Белоусов (Наршауов, 
25), Хачиров (к), Топурия, Мас-
ленников, Селяев (Макоев, 
65), Жангуразов (Блиев, 82), 
Тлупов.

 Голевые моменты – 3:2. 
Удары (в створ ворот) – 9 
(5) – 8 (3). Угловые – 5:1. 
Предупреждения: Гамзатов, 
57 – «Легион»; Топурия, 62, 
Наршауов, 89 – «Спартак-
Нальчик».

Вторая лига 2023-2024, дивизион «Б», группа 1.2.
Положение на 23 июля

Пресечена преступная деятельность
секретаря судебного заседания

В ходе реализации оперативно-
разыскных мероприятий по противо-
действию преступлениям в сфере 
коррупции сотрудниками УФСБ России 
по КБР пресечена преступная деятель-
ность секретаря судебного заседания 
Верховного суда КБР, причастного к 
мошенничеству.

По имеющимся данным, за денежное 
вознаграждение он обещал содейство-
вать в возвращении уголовного дела, 
находящегося на рассмотрении судьи 
Нальчикского городского суда Кабар-
дино-Балкарской Республики, в органы 
предварительного следствия. Свои ус-
луги он оценил в один миллион рублей.

СУ СК России по КБР возбуждено 
уголовное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренного ч. 3 
ст. 159 УК РФ. 

Максимальное наказание, предусмо-
тренное законодательством за соверше-
ние указанного преступления, – лишение 
свободы на срок до 6 лет.

ЗАКОН

«Захват» квартиры

Комментируя данную си-
туацию, юрисконсульт Ан-
дрей Скопинцев заметил, 
что это достаточно распро-
странённый случай, когда 
собственник просит кварти-
рантов освободить жильё 
из-за просрочки внесения 
арендной платы или обстоя-
тельств, когда квартира пона-
добилась ему самому. Любое 
нарушение обязательства 
квартирантов по договору 
найма является основанием, 
чтобы собственник отказал в 
жилье. Как показывает прак-
тика, выселение квартирантов 
– дело нелёгкое. Если договор
аренды подписан, отношения 
между сторонами попадают 
под гражданско-правовые. 
Практически в 100% случа-
ев, отмечает юрисконсульт, 
агентство недвижимости, 
которое подыскало жильцов 
на съёмную квартиру, по-
могает заключить с ними и 
договор найма. В случае если 
квартирант прожил какое-то 
время, а потом перестал вно-
сить арендную плату, сразу 
требовать освобождения жил-
площади не позволит договор 
аренды, так как он всё ещё 
действителен в сроках, про-
писанных в тексте документа.

 Основание для выселе-
ния квартиросъёмщиков до 
истечения срока договора 
аренды, как правило, отмеча-
ет юрисконсульт, указывается 
в самом тексте договора. В 
полицию в таком случае об-
ращаться не имеет никакого 
смысла, так как для участко-
вого нет состава преступления 
с точки зрения уголовного ко-
декса, и, скорее всего, вам от-
кажут в том, чтобы возбудить 
какое-либо дело. Первое, что 
необходимо сделать, – вручить 
квартирантам требование о 
выселении. Лучше если лично 
и под роспись. Если же квар-
тиранты отказываются под-
писывать, текст требования 
может быть зачитан им вслух в 
присутствии двух свидетелей, 
о чём нужно сделать отметку 
в документе. Такое требова-
ние понадобится в дальней-
шем для обращения в суд. 
Вот здесь можно пригласить 
участкового полицейского и 
потребовать от него зафикси-
ровать инцидент. Юрискон-
сульт предупреждает: ни в 
коем случае нельзя пытаться 
зайти в свою квартиру в от-
сутствие квартирантов, иначе 
можно попасть под статью за 
самоуправство или же вас об-

винят в краже личных ценных 
вещей. 

Если мирным путём до-
говориться освободить жил-
площадь не получается, не-
обходимо обращаться в суд. 
Процесс выселения начинает-
ся с составления соответству-
ющего искового заявления в 
суд по месту нахождения жил-
площади. В заявлении важно 
отразить информацию об 
арендаторе и совместно про-
живающих с ним лицах: ФИО, 
паспортные данные, адрес 
постоянной регистрации; све-
дения о заключении договора 
и его копия; основание для 
выселения; мотивированное 
требование к суду.

 В случае если квартиранты 
не исполняют уже вступившее 
в законную силу решение суда 
о выселении, собственник 
вправе направить исполни-
тельный документ в подраз-
деление службы судебных 
приставов. Если судебный 
пристав будет активен, можно 
рассчитывать на то, что будут 
применены эффективные 
рычаги выселения – МЧС, 
вскрытие двери, взыскание 
просроченной арендной платы 
и за моральный ущерб.

Наиболее опасный случай, 
когда договор собственник с 
квартирантом не подписывает. 
Это худший вариант взаимоот-
ношений между собственни-

ком и квартиросъёмщиком, 
отмечает юрисконсульт, так 
как не определена зона от-
ветственности сторон. По 
сути, без договора, говорит 
Скопинцев, у квартиросъ-
ёмщика отсутствует какое-
либо право находиться в 
помещении. В таком случае 
собственник квартиры, ко-
торую захватил недобросо-
вестный арендатор, может 
действовать двумя спосо-
бами: во-первых, сменить 
замки на входной двери, 
вещи хозяин вправе вынести 
на улицу или лестничную 
клетку, ибо ответственности 
за хранение собственник 
не несёт. К этим действиям 
можно привлечь участкового 
уполномоченного полиции, 
которому нужно предъявить 
документы, подтверждаю-
щие право на жильё. 

О своём намерении сме-
нить замки можно предупре-
дить и самих квартирантов 
в письменном виде и под 
роспись. Вот здесь как раз 
участковый и потребуется, 
так как его функция – обе-
спечить правопорядок при 
разрешении гражданских 
споров. К тому же при при-
влечении к этой процедуре 
участкового исключается 
случай самоуправства со 
стороны собственника жи-
лья, а также ложные обви-
нения в краже или порче 
вещей – со стороны арен-
даторов.
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